
羽毛球世锦赛

2022年8月25日/星期四/体育新闻部主编/责编梁劲松/ 美编 丘淑斐 / 校对 彭继业 A8体育

在社交媒体上，跑酷的
热度其实并不低，仍以今年
的天门山“云纵天梯”跑酷大
赛为例，在抖音平台，这一赛
事话题下的短视频作品有上
千条，截至 8 月 18 日总播放
量已经达到了9.1亿次。

在赛事规模上，69 位选
手参赛角逐30万元的奖金，
其中还有像原国家女子体操
队队长商春松这样的明星选
手。

不论是从规模还是热度
上看，在互联网平台上，跑酷
都可以称得上是一项热门运
动，但与线上的火热不同，跑
酷运动在广州却暂时陷入了

“叫好不叫座”的困境中，作为
广州地区第一批接触这项运
动的人，阿钟和阿杰对此有些
忧虑，作为广州市跑酷小圈子
为数不多的几位公认的高手
之二，他们俩也因为早年间不
科学训练留下的旧伤而未能
前往湖南参加比赛。

尽管跑酷对场地的要求
并不高，但现如今在广州，允
许参与者们随心所欲地享受
跑酷的地方并不多。早年
间，阿钟和阿杰曾在地铁华
师站进行训练，现如今即便
是开放的公园也会有保安将
训练中的他们赶走。

万胜围站D出口这片不
到 100平方米的区域被称为
跑酷公园，是他们目前唯一
能够自行运营的场地。在规
划时，开发商把它作为旗下
商业中心周边青年文化街区
的一部分。阿钟他们接手
前，上一个跑酷运营团队已
经解散。他们只有在突破新
技巧的时候会选择花上些许
门票钱去蹦床公园训练几个
小时，但作为营业场所，他们
必须在不干扰到其他客人的

前提下进行训练。
另外，露天场地受限较

多。首先是天气，盛夏时节
的广州时不时的阵雨常常让
他们计划内的排课不得不延
后，一方面雨水会让地面更
加湿滑，带来一些安全隐患，
另一方面被雨淋湿的软垫等
器材也不适合使用。

阿杰说，他们现在的课
程都是一小时的私教课，但
一块处于闹市区的室外场地
过于喧嚣，且场地太小，完全
不适合上课。对于慕名而来
上体验课的人而言，这样的
场地会让体验感大打折扣。
一位从黄浦区带孩子来体验
的家长就抱怨道，他们从家
到达跑酷公园大约要四五十
分钟的车程，在隶属商业区
的场地周边，停车成了一个
大难题。

天气、距离等客观因素已
经形成了不小的限制，露天场
地对初学者心理的影响又是
一个难以解决的麻烦。很多
爱好者并不愿意将自己初学
时的窘迫展现在大庭广众之
下，但跑酷公园的这片区域不
仅位于地铁站出口附近，周围
还有保利广场、万胜广场两个
商圈，甚至对面便是两家餐厅
的落地窗，这对初学者来说难
免会有些尴尬。

阿钟与阿杰也并非没有
做过尝试，但由于没有一个
专业的组织或商业机构作为
支撑，无论寻求行政上的帮
助还是和投资者洽谈合作都
有不小的困难，这条路也并
非没人走过，实际上两位教
练现在上课用的一些器材便
是曾经的同好们转行后留下
来的。

在这条路上，湖北、山东
等省份已经走在了前面，尽

管它们接触跑酷的时间要更
晚一些，但近几年这项运动
在这些省份的发展却超过了
广东。以湖北为例，武汉市
就有教学规模达到 300人以
上的跑酷训练营，而在广州，
却连一家专业的训练营都没
有。

不过不管跑酷的发展面
对着怎样的困难，大环境上
看，它还是朝着好的方向在
走。作为国内最早接触跑酷
的一批人，阿钟和阿杰至今
都承受着来自家人的强烈反
对，但对于年轻一些的阿懒
来说，尽管父母并不理解，但
并未强迫他放弃这项运动，
而一些年轻的家长如今甚至
主动带着孩子来体验私教
课，希望通过跑酷锻炼孩子
的身体机能。或许跑酷无法
像飞盘一般短时间内爆火，
但毕竟它被公众认可的程度
还是在稳步提升。

8 月 17 日，阿钟在朋友
圈发布了一条视频，他终于
克服了内心的恐惧，在蹦床
之外的场地上完成了被他称
为“猩猩后”的高难度动作
——金刚后空，与体操中的
跳马类似，这个动作需要在
身体向前越过鞍马的同时，
使身体在半空完成一周向后
的转体，如果不顺利，最严重
的后果很可能是头或后颈着
地，不过从视频来看，他已经
不再为此担忧了。

最近，阿杰在白云区找
到了一位具有合作意向的老
板，尽管需要的场地并不大，
还需要与一个国学教育机构
分配使用，但总归有希望走
进室内，给初学者们一个更
好的学习环境。这已是小小
的突破，也推动着广州跑酷
一点点地往前走。

羊城晚报讯 记者苏荇，实习生刘
芮铭报道：8月 24日，2022年羽毛球
世锦赛在日本东京进入第三个比赛日
的争夺，陈雨菲在经过一个月的休整
后全力出战，首秀便以2比0轻松战
胜马来西亚选手谢抒芽，与何冰娇、王
祉怡及韩悦携手闯入女单十六强。

一年前陈雨菲在东京夺得奥运
冠军后，外界对她的期待便日益提
升，本届世锦赛她被视为夺冠大热
门。对此陈雨菲坦言：“拿了奥运会
冠军就一定要拿到世锦赛冠军，我
觉得这是个错误的想法。拿到冠军
当然最好，如果没有拿到，则说明自
己有很多地方没做好，说明还有问
题需要解决。我会全力以赴，做好
每个细节，展示出最好的状态，但要
尽量避免那样的心态出现。”

首轮陈雨菲轮空，她直到第三
个比赛日才迎来自己在此次世锦赛
的首次亮相，对手谢抒芽世界排名
第40位，本赛季还未参加过任何国
际大赛。两人此前5次交手，陈雨菲
保持全胜纪录。

首局陈雨菲选用自己擅长的高
远球和吊球进入状态，中局连追7分
以21比17拿下第一局。次局她逐渐
进入状态，使用大角度的劈杀发起进
攻，以21比 15再下一城。下轮她将
与泰国选手李美妙争夺八强席位。

时隔一年重回东京，陈雨菲坦
言奥运冠军会给自己带来更多的自
信，但此次世锦赛自己还是会以平
和的心态面对。经过一个月的休
整，她认为自己的体能和比赛状态
都有所恢复，但首场比赛自己还处
于适应风向的过程，毕竟网前球受
风的影响比较大，难控制，她对自己
首日的表现还不是特别满意，今后
会继续积极调整。

随着陈雨菲的胜利，国羽女单

四人全部晋级16强。韩悦首轮以2
比 0 击败法国选手齐雪霏晋级，由
于印度名将辛杜因伤退赛，韩悦第
二轮不战而胜，提前锁定第三轮资
格。何冰娇和王祉怡首轮轮空，次
轮何冰娇以 2 比 0 轻取美国的王苑
力，王祉怡同样以2比0横扫丹麦的
克里斯托弗森。

另外，广东选手陈清晨搭档贾
一凡以2比0战胜印度组合蓬纳帕/
斯基，也顺利晋级。作为上届世锦
赛冠军、一年前东京奥运会的亚军，
两人重返东京也感触良多，贾一凡
认为无论成绩还是心态，大家都发
生了较大的变化，也会更珍惜拼搏
的每一场球。“每一次比赛都是新的
开始，我们是去年的世锦赛冠军，但
不一定能轻松地拿到今年的冠军。
对手都在研究我们的球路，我们每
场都做好了百分之两百的准备，也
做好了对手超水平发挥的准备，用
经验和平稳的心态面对每一场球。”
贾一凡说道。

男单比赛，紧随前一日晋级的
石宇奇，赵俊鹏 24 日也打出好状
态，他以21比9和21比17击败上届
世锦赛男单亚军、前世界第一的印
度选手斯里坎斯，晋级十六强。

夺冠大热陈雨菲首秀
国羽四名女单晋级16强
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跑酷是一项观赏性极
高的极限运动，它起源于法
国军队一套提高士兵运动
能力的训练方法，主要内容
是让训练者更迅速地翻越
和躲避障碍，因此现如今的
跑酷比赛也都包括竞速项
目。也正是因为这一起源，
跑酷实际上是可以脱离专
门的训练场地存在的，围
墙、壕沟、栏杆、屋顶，都可
以是训练的场所，面对不同
的障碍，选择不同的技巧，
再加上不同技巧的排列组
合，即使是同样的一块场地
也能玩出无数种花样。

这里不得不提的就是
电影《暴力街区》中的开场
片段，男主角面对追杀，在
自己居住的一栋再普通不
过的公寓楼中利用栏杆、窗
户、煤气管道等随处可见的
障碍物把追杀者耍得团团
转，这一片段也被不少电影
爱好者奉为经典。这部电
影的主演大卫·贝尔是知名
跑酷运动领袖，也是自由飞
跃的创始人之一。

就在今年 7 月，湖南张
家界天门山景区举办了一
场“云纵天梯”跑酷大赛，将
天门山的999级“天梯”设计
成了跑酷赛道。这是跑酷
爱好者们公认的国内规模
最大、赛道最长、技术难度
最大、场地环境最为独特的
跑酷大赛，这场赛事便将跑
酷动作的连贯、难度、流程、
完成质量四个方面作为技
巧 赛 和 大 招 赛 的 考 核 指
标。参赛选手们的空翻、落
地翻滚、侧手反抓墙、反抓
栏杆等技巧，在天门山“天
梯”这一落差极大的赛道上
展示起来就像古代的轻功
高手一般，令人由衷喝彩。

不过，不论是在“天梯”
体验高山速降还是在普通
的街道障碍间疾跑跳跃，在
大多数普通人的刻板印象
中，跑酷似乎有着很大的危
险性，对参与者有很高的要
求，但事实果真如此吗？在
专业跑者看来，他们的游戏
完全能够成为一项大众运
动。

一项体育运动的门槛
大多由以下几个因素决
定：装备、场地以及对参与
者天赋的要求。与大多数
运动不同，跑酷对专业装
备的要求几乎为零，一件
舒适的T恤加上一双合脚
的跑鞋是大多数参与者的
标配，对于年纪较小的初
学者来说，最多就是在此
基础之上加上护膝、护肘。

至于场地，那便更加
无所限制，城市公园或广
场，皆可成为跑酷的活动
场所。近年来兴起的蹦床
公园也是不少爱好者们学
习新技巧时常去的训练场
所。蹦床公园中常见的海
绵球池能很好地让初学者
避免在学习动作时有摔伤
的恐惧感，实际上，在玩跑
酷已经十多年的教练阿钟
的眼里，这种恐惧感才是进
入这项运动的最高门槛。

阿钟目前的学生年龄
跨度很大，有 50 多岁身体
健硕的大爷，也有家长通
过网络看到阿钟的视频以
后，带着5岁的小朋友来上
体验课，针对不同的学生
他会制定不一样的训练方
法。在训练场地，你可以
看到阿钟帮小朋友在单杠
上慢走训练平衡性，可以
看到18岁的准大学生从两
米多的平台上一跃而下练
习翻滚着地，也可以看到
50岁的大爷借助单杠一跃
攀上两米多的平台。尽管
运动能力有所差别，但技
巧的多样性使得练习者完

全可以找到适合自己的技
巧，这也与跑酷本身所推
崇的随心所欲的精神相契
合。

在不少人看来，跑酷
这项运动有很大的危险
性，这一刻板印象是不少
家长不愿意让孩子尝试的
主要原因，但是其实与我
们时常在视频中看到的在
高楼顶进行的高空冒险运
动不同，大部分国内的跑
酷还是在相对安全的场地
进行的，运动受伤的风险
实际上与其他运动无二。
在一些针对青少年的跑酷
训练场所，障碍物的边缘
都会用海绵包裹起来，避
免磕伤。

刚刚练习跑酷几星期
的阿懒觉得，跑酷和武术、
散打类似，它们不仅是一
项体育运动，还有着与球
类运动相比更强的实用
性，可以称得上是一项生
活技能。“就好比有时候你
会有翻过路边的一座栏杆
的冲动，而跑酷就是让你
怎么翻得更帅、更安全！”

阿钟说，少年时期自
己练习跑酷时，只能跟着
视频练习，一帧帧地解析
分解动作，这种并不系统
的训练在他们这些先行者
身上留下了一些陈年伤
势，而如今作为教练，他希
望能够通过自己的经验教
训，帮助学员们避开一些
风 险 ，让 更 多 人 敢 于 尝
试。在阿懒看来，这是教
练做得很好的一点。
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“飞檐走壁”的勇敢游戏

极限运动？大众运动？

？？
发展道路尚有坎坷

从广州地铁万胜围站D
出口出来，向北走不到五十米，

这里有一片由各种形态的墙体、单
杠组合而成的小型运动场地，如果你
是在某个天气不错的夏夜从这里走
过，你可能会看到一群年轻人在高矮
不一的墙体还有鞍马、单杠之间“飞
檐走壁”，在跑酷爱好者们看来，
在各种障碍间闪转腾挪的感

觉实在是太酷了！
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跑酷训练现场 受访者供图

湖南张家界“云纵天梯”跑酷大赛现场 图/视觉中国

穗连之争最大的看点无疑是郑
智与谢晖的少帅之争。17 年前，郑
智与谢晖同以国脚身份在中国队以
0 比 1 负于德国队的比赛中出场，两
人在中前场完成传射连线。如今，
郑智在广州队危难之际临危受命再
次执掌教鞭，“压着打”则成为谢晖
标新立异的标签，两名少帅同为中
超赛场炙手可热的新生代教练。

此役，郑智身穿白色 T 恤黑色
短裤，一身时刻准备上场的装扮，全
场稳坐教练席，时不时地与球员耐
心地交流、沟通，场上变幻莫测的局
面并不足以挑战郑智的神经，一切
都看似云淡风轻，即使后防线出现
失误也是鼓掌给予鼓励。

谢 晖 则 始 终 站 在 场 边 指 挥 比
赛，“上身体”“站住”……其高亢的
声音此起彼伏很是抢眼，在商隐将
极有威胁的单刀球射飞后，怒不可
遏的谢晖直接丢掉了手中的水瓶，
谢晖的指挥可谓激情四射。

虽然执教风格上冰火两重天，
但郑智和谢晖却以相同的方式影响
着球队：两人都以个性鲜明的人格
魅力成为各自球队的精神领袖，将
自信灌输给球员，成为中超赛场的
一股“清流”。

郑智在广州队征战 12 载，获得
大大小小 16 个冠军，早已成为更衣
室的灵魂人物，广州队前任主帅里
皮就曾评价郑智的个人感召力足以
感染所有人。有人说，郑智在帅位
上好似会施魔法一样。上赛季中超

第二阶段火线救主，最终率队获得
联赛季军，并挖掘出凌杰和谭凯元
等新星。本赛季，面临广州队深陷
降级区的危局，郑智再一次挺身而
出，虽然短时间内很难让青年军的
实力有质的提升，但郑智在回归首
战就率队以 4 比 1 大胜深圳队，韦世
豪在比赛中左右开弓被完全激活。
本轮面对大连人队，在韦世豪累积
黄牌停赛且陈日金染红被罚下的情
况下，郑智再一次施展了“魔法”，最
终艰难战平大连人队。虽然将这支
广州青年军点石成金还尚需时日，
任重而道远，但作为球队的主心骨，

“智哥”的精神属性引领球队奋力前
行，有了这颗定心丸，逆境中的广州
队才能拧成一股绳，劲往一处使。

从去年 8 月在饭桌上口无遮拦
丢掉南通支云的帅印，到本赛季以

“压着打”惊艳中超，并实现破圈成
为中超顶流，谢晖的执教能力和人
格魅力备受大连球迷的认可。所谓

“压着打”，谢晖对此的解释是不惜
体力地奔跑是基础，球员自始至终
要保持高度的专注力和积极高压逼
抢。归根结底，“压着打”是以充沛
体能和顽强搏杀的精气神作为支撑
的，谢晖对于球队的影响可见一斑。

作为新生代教练中的佼佼者，
郑智与谢晖均为“一潭死水”的中国
足球带来了活力与激情，两位少帅
的精神属性恰恰是中超赛场最为稀
缺的。

羊城晚报记者 柴智 范晗越

羊城晚报讯 记者范晗越、柴智
报道：8 月 24 日晚，中超第 13 轮补
赛，广州队主场迎战远道而来的大连
人队。尽管台风“马鞍”即将登陆广
东，仍然有一些球迷在花都体育场外
助威。广州队在最后的半小时中由
于陈日金染红少打一人，得益于门将
刘世博的多次扑救，最终涉险过关，
以0比0逼平大连人队。

由于队长韦世豪累计四张黄牌
停赛，广州队本场首发相较上场，用
黄光亮取代了韦世豪的位置加强中
场防守，其他位置并无改变，锋线上
依然是李佳珩与杨立瑜搭档，队长
袖标则交给了严鼎皓。大连人方
面，刚刚从梅州客家加盟球队的新
援后卫劳烈斯也首发登场，上轮比
赛出现多次失误的门将张翀则端坐
替补席，取代他的是新援 30 号吴
龑。受到关注的外援佐内夫本场比
赛并未进入大名单。

上半场比赛，广州队在局面上
依然展现出了一定的压迫力。在第
8分钟的一次任意球机会中，李扬头
球破门，但由于差之毫厘的越位，进

球被判无效。
大连人下半场换上了刚刚加盟

球队的外援前锋曼巴，他曾在德甲
面对多特蒙德有所斩获。第 57 分
钟，陈日金在接球时出现失误，在随
后争抢二分之一球时背后放倒商隐
吃到第二张黄牌被罚下，场面变得
对广州队极为不利。面对这一情
况，郑智选择换上李学鹏，前场仅保
留杨立瑜一人。但是李学鹏上场后
很快也因为对商隐的犯规吃到一张
黄牌，并险些因不满判罚被出示第
二张黄牌，场上的火药味也因此变
得愈发浓厚。

赛后发布会上，大连人主教练
谢晖觉得球队本场打得并不理想，
球队对机会的转化率比较低，希望
新援能够帮助球队改变这一现状，
但他也表示外援融入还需要时间。
提起曾在国家队并肩作战过的队友
郑智，谢晖非常认可他的执教能力，
认为郑智应该早一些获得执教机
会。面对保级对手陆续引援的现
状，广州队技术总监傅博表示球队
目前需要的就是做好自己。

中超焦点

郑智带队两轮不败
广州队在少打一人后仍以0比0逼平大连人队

记者观察

郑智“施魔法”VS谢晖“压着打”
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